

# EL CRITERIO

## DIARIO CATOLICO

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes. . . . . 1 psta. 25 cts.  
 Un trimestre. . . . . 3 . 75 .  
 Un semestre. . . . . 7 . 50 .  
 Un año. . . . . 15 .  
 La correspondencia se dirigirá al Administrador, Colegio de Calatrava.  
 Se suscribe también en la Librería de Hernández, Rúa, 4.

### CENSOR

DR. D. PRIMITIVO VICENTE, CANÓNIGO PENITENCIARIO DE LA S. B. C.

Dirección y redacción: Colegio de Calatrava.

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En segunda plana, 90 céntimos línea.—En tercera id., 25 id. id.—En cuarta id., 5 id. id.  
 La Agencia Havas, place de La Bourse núm. 8, es la única encargada en París de recibir los anuncios extranjeros para el periódico, y en Madrid la Sociedad general de anuncios de España, Alcalá, 6 y 8.  
 Comunicados y reclamos á precios convencionales.

### BOLETIN RELIGIOSO

**Día 27.—Domingo.**—San Fileto y compañeros mártires.

**Catedral.**—A las nueve y media solemne misa conventual y sermón que predicará el Excmo. Sr. Dean.

**Hermanitas de los pobres.**—Por la tarde estación, cánticos y reserva.

**Adoratrices.**—A las cinco y media estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.

**Día 28.—Lunes.**—Los Santos mártires Castor y Doroteo; San Esperanza, Abad; y el tránsito de los Santos mártires Prisco, Malco y Alejandro, que padecieron la persecución de Valeriano.

Se reza de San Juan Capistrano, confesor con rito semidoble y color blanco.

**Capilla de San Francisco.**—Los ejercicios de penitencia.

### ¡CUANTA LIBERTAD!

La iglesia de Saint-Merry de París ha sido en la noche del martes último teatro de un hecho bárbaro y en extremo escandaloso.

El P. Moigne daba su segunda conferencia acerca del cristianismo y el anarquismo; la religiosa atención de los fieles fué súbitamente turbada por la gritería de un grupo socialista, en el que formaban algunos diputados, y el orador sagrado se vió interrumpido en el ejercicio de su ministerio.

A los gritos siguieron los golpes, las frases inculcas á irreverentes, las sillas por el aire, los bastonazos, y por último, bajo las bóvedas del templo se oyeron vivas á la *Comune* y los cánticos de la Marsellesa y la Carmañola.

¡Cuánta libertad! Los socialistas, adoctrinados con el torrente de libertades modernas, los que intentan llevar á la práctica y hasta sus últimas consecuencias aquello que se les ha enseñado, han entendido perfectamente á sus maestros y han aprovechado sus lecciones.

Esta libertad que hoy se predica, no es libertad, sino opresora tiranía, no es más que libertinaje. A impedir, pues, que los sacerdotes hagan patente la verdad y en nombre de la libertad del pensamiento y del respeto á la razón humana penetrar en las iglesias, sofocar la voz del ministro sagrado, hollar los derechos de los ciudadanos católicos, no respetar la santidad del lugar y herir con el escándalo y la sacrilega irreverencia los sentimientos de la piedad cristiana.

¡Cuánta libertad! ¡Y eso en la cultísima París, en la orgullosa capital de una liberal república y escuchando el tumulto y presenciando el vandálico asalto

los agentes de policía representantes de la autoridad!

Hay más. No es suficiente que no se respeten las creencias y se atropellen descaradamente los intereses religiosos; no basta que el insulto haya llegado al extremo de subir á la cátedra del Espíritu Santo, dos de los valientes promovedores del escándalo; se quiere, se intenta pedir por algún diputado de la izquierda que el Parlamento decreta la clausura de la Iglesia de Saint-Merry y se permitan conferencias socialistas desde el púlpito.

Libertad para el error y el vicio: que libremente se difundan por las sectas desde los clubs y círculos; que no haya obstáculos para la propaganda impía. Tiranía y opresión para la verdad y la virtud; que se cierre la Iglesia y no se consienta al sacerdote combatir los males sociales y defender los sagrados intereses de la religión, de la familia y la sociedad; que el púlpito sirva también para la profanación, convirtiéndole en tribuna de los disolventes.

Y así son todas las doctrinas que ha engendrado la mentira y el error. Su nota distintiva está en la contradicción.

Seguramente la Cámara francesa no habrá registrado en su historia desatino mayor y no es de dudar que la proposición sea recibida con protestas, si es que la sensatez tiene algún dominio hoy en las gentes. La derecha del Parlamento anuncia interpellaciones al Gobierno sobre el triste y lamentable suceso de que nos ocupamos.

Ya pueden los gobiernos ir abriendo los ojos y si son la garantía y salvaguardia del orden y bienestar público, demostrarlo poniendo una barrera á la propaganda impía y del libertinaje, origen de esa invasión de bárbaros que amenazan asolar de nuevo y con más horrores á la vieja Europa.

### ¿CÓMO SE HACE UN LIBREPENSADOR?

En el último número dábamos una ligera noticia bibliográfica de un interesante volumen llegado á nuestras manos, obra de don José Huertas Lozano, titulada *Yo he sido impío!*

Una vez empezada la lectura es preciso llegar hasta la última página. El Sr. Huertas refiere desde sus primeros pasos en la senda de la impiedad hasta su hermosa conversión y vuelta á la Iglesia Católica: cómo se hizo librepensador, después espiritista

ta y por último cómo fué librepensador, espiritista y masón.

Mas no queremos dar de nuevo á nuestros lectores el croquis de este libro de tanto valor y utilidad para combatir al error y á las sectas. Pasando la vista por los diferentes cuadros que forman su trama, se encuentran episodios sumamente curiosos y detalles de oportunidad y estima, los cuales nos movieron á encabezar estas líneas, permitiéndonos transcribir algunas palabras del Sr. Huertas, acerca de lo que se llama librepensamiento.

Dice el ex her. Universo: «En la gran agrupación librepensadora caben los secuaces de todos los sistemas filosóficos: es la Babilonia de los desesperados y de los ambiciosos; el gran bazar de las conciencias anchas.»

Y después contestándose á la pregunta ¿cómo se hace un librepensador? escribe:

—Un carácter frívolo; algo de lectura y escritura arropada con el conocimiento de que ha existido la Inquisición, y de que en el siglo pasado tuvo lugar la Revolución francesa; vestigios de republicanismo, ya que bajo el dominio de la República se han llevado á efecto mil bárbaros desmanes contra la Iglesia y las Ordenes religiosas; un poco de cinismo, recogido al leer en cualquier libro una cita de Voltaire; mucho odio al culto y al clero, y cuando más alguna carta de Chies, Nakens ó F. Lozano, obtenida después de muchas impertinencias.... nada más. ¿Os extraña el boceto? Pues quizá haya dicho algo que también les falte; con todo, se tienen por sabios y llaman á boca llena *ignorantes* á cuantos no piensan como ellos. No creo ofenderles si les devuelvo el calificativo, antes al contrario, á la inmensa mayoría hago grande justicia, de cada ciento, los noventa y cinco, tal vez, no saben ni aun los rudimentos de ciencias, literatura ó historia que alcanza un chico de la más humilde escuela; y, sin temer ninguno desafío desde ahora á uno y á todos á que prueben lo contrario.»

En otro lugar, refiriéndose á cuando hablan de religión y de la Iglesia, dice: «¿Entienden ellos mismos lo que hacen? ¿Saben lo que dicen? No. Pero no importa. Siguen diciendo y obrando sin fundamento; siguen alborotando contra la religión católica, y esto les basta para atraerse las miradas de un vulgo más ignorante todavía y los aplausos de las turbas maliciosas.—Envuestros juicios, ¡oh librepensadores

de todas clases! en vuestras palabras, en vuestros procedimientos, no hay una sola apreciación exacta, ni un solo principio racional; vuestros gritos levantan mucho estrépito, pero no dicen ni enseñan más que el imposible y su hija natural la mentira.»

### LOS ASUNTOS DEL DIA

Madrid 25 Marzo 1892.

#### Fiesta solemne

El que dude de que Madrid es uno de los pueblos más católicos de España no tiene que ver más que una cosa para convencerse: que en días de fiesta tan solemne como la de hoy no hay una sola tienda abierta, que en los templos no caben los fieles y que hasta los círculos políticos están desiertos.

El mejor argumento para demostrar que el descanso dominical es una prescripción religiosa que está en la conciencia en las costumbres y en la tradición del pueblo español, es la prueba que acabo de señalar. Ni que se apruebe la ley que se está discutiendo en el Congreso, ni que no se apruebe, ni que los demócratas y conservadores se empeñen en hacer creer á los obreros que se hace en beneficio de ellos, el descanso dominical seguirá siendo lo que es, una costumbre religiosa que nos enseñaron nuestros padres y que conservaremos siempre.

#### Comentarios

No se ha hablado hoy de otra cosa que de la sesión celebrada ayer en el Congreso. Los pocos diputados que ha habido hoy en el Salón de Conferencias han comentado mucho el incidente á que dieron lugar los aplausos.

El Sr. Carvajal ha declarado esta tarde que se levantó indignado contra la mayoría porque creía que los aplausos que tributaban al Sr. Nocedal cuando éste expresaba conceptos reaccionarios, eran convenidos como aquellos en que Pidal hablaba de las masas honradas.

Yo, ha dicho el Sr. Carvajal, soy verdadero demócrata y deseo que todo el mundo exprese con libertad sus opiniones; lo que pido es que haya sinceridad y que sepamos el rumbo que cada uno toma.

En la sesión de esta tarde hablará para rectificar el Sr. Carvajal y dirá esto mismo.

#### El proyecto de ferrocarriles

Hay en el seno del partido liberal mucha marejada con motivo del decreto del Sr. Linares Rivas sobre aumento de Tarifas de gran velocidad y de viajeros de primera clase.

Son muchos los que se oponen dentro del partido á esta reforma y también hay algunos que la apoyan.

Esto consiste en que casi todos los exministros de este partido son Consejeros de ferrocarriles y se encuentran cuando llegan casos como este, con el compromiso de defender los intereses de las empresas y los intereses del público.

OFICIAL

Gaceta

La de ayer publica las siguientes disposiciones:

**Guerra.**—Varios reales decretos.  
**Hacienda.**—Real orden declarando sujetos al impuesto del 10 por 100 sobre sus sueldos los empleados de las comisiones permanentes de pósitos, cuando lleguen ó excedan sus sueldos de 1.000 pesetas anuales.

—Otra dictando reglas para el mejor cumplimiento del Real decreto de 23 de Febrero último referente á las zonas de fiscalización.

**Gobernación.**—Real orden permitiendo á la Comunidad de Religiosos de Santo Tomás de Avila, dedicar á su uso propio el cementerio construido en la huerta del convento que ocupan.

**Fomento.**—Reales órdenes trasladando á la cátedra de Lengua francesa, vacante en el Instituto de Almería, á D. Pablo Guelliet, y á la de Latin y castellano del de Baleares á don José Riu y Foraster.

—Otra disponiendo se anuncie de nuevo á oposición la cátedra de Contabilidad y teneduría de libros, vacante en la escuela de comercio de Sevilla.

—Otras trasladando á la cátedra de Lengua francesa del instituto de Guipúzcoa á D. Lucio Elices Serrano; á la de Geografía é Historia del de Logroño á D. Antonio Torres Tirado; á otra de igual clase del instituto de Toledo á D. Teodoro de San Román, y nombrando catedrático numerario de Psicología, Lógica y Filosofía moral del de Casariego de Tapia, á don Felipe González Calzada.

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

**Marina.**—Real decreto autorizando al ministro del ramo para presentar á las Cortes un proyecto de ley para llevar á efecto la construcción de una carabela, fiel reproducción de la histórica *Santa María*, para conmemoración del centenario del descubrimiento de América.

**Fomento.**—Reales decretos aprobando los presupuestos para construcción de carreteras del Estado.

CRONICA

Academia de Fray Luis de Leon

El jueves celebró esta academia sesión ordinaria en la Universidad con la presidencia de nuestro querido compañero D. José García Revillo.

La conferencia estuvo á cargo del joven académico y alumno del Preparatorio de Derecho D. Luciano Vicente Torres, quien en un correcto y elocuente discurso desarrolló brillantemente el tema «Forma de la ciencia» ajustándose en su disertación á la doctrina krausista que se enseña en esta Universidad. El Sr. Vicente Torres dió muestras de ser un aventajado discípulo en la asignatura á que el tema se refiere.

Presentaron objeciones al señor disertante sus compañeros los señores académicos Vázquez de Parga y Moreira, haciéndole notar ciertas contradicciones que resultaban de sus asertos y lo que en contra de ellos la razón y la experiencia nos demuestran.

Procuró el señor disertante contestar del mejor modo posible á las objeciones presentadas, y si no pudo darles cumplida contestación no fué debido á su falta de talento y buena fe, sino más bien á la deficiencia de un sistema cuyos adeptos no hacen otra cosa que sentar principios de los que no aceptan después las necesarias conclusiones.

El presidente Sr. Revillo, al hacer el discurso resumen, expresó el inmenso placer que tenía de ocuparse de una materia en la que dijo: los señores Académicos oyen todos los días el projusto, es que alguna vez escuchan la opinión contraria. Refutó en primer lugar el sistema racionalista en general y después, cifrándose al asunto en particular, enumeró algunos de los absurdos que de su exposi-

ción racionalista se desprendían, recargando con ejemplos sobremanera expresivos el alcance y extensión de estos absurdos con el objeto de que de ello se penetraran los que con verdadero interés escuchaban sus palabras.

Señalado tema para la sesión próxima, se levantó la sesión y el Sr. Vicente Torres fué muy felicitado por sus compañeros.

NOTICIAS

De interés general

Los socialistas, no satisfechos con los medios de destrucción hasta ahora conocidos, han inventado uno nuevo que aventaja á los antiguos.

En efecto; hoy leemos la siguiente noticia:

«Ahora la policía sigue una nueva pista, habiendo ya detenido á tres innovadores en el sistema de la destrucción de los burgueses.

Trátase de varios anarquistas que desechando las materias explosivas, quieren emplear el veneno.

Al efecto, procuran ser admitidos como sirvientes en los círculos aristocráticos, para envenenar las bebidas y viandas.

La policía se ha incautado de los productos que fabricaban los nuevos detenidos, enviando aquéllos al laboratorio para su análisis».

El colegio de PP. Jesuitas de la Guardia acaba de prestar un relevante servicio á los pescadores de aquella playa.

En este colegio se halla montado un magnífico observatorio y habiendo notado su director un descenso rápido en el barómetro, mandó prevenir á los pobres pescadores para que no saliesen del puerto, pues estaba próxima una tempestad.

A este oportuno aviso deben hoy sus vidas aquellos infelices, quienes para demostrar su agradecimiento á los religiosos han visitado el colegio.

Parece ser, por lo que dice un periódico de Plasencia, que el subdirector de la Compañía del ferrocarril transversal de Plasencia á Astorga, Sr. Balver, ha asegurado que para el próximo mes de Abril se pedirá autorización al gobierno para abrir á la explotación la sección de la estación de Empalme al Villar de Plasencia, que mientras se tramita el expediente estará terminada la vía hasta Hervás y que para Junio llegará la parte en explotación hasta este punto.

Añade el aludido periódico que la Compañía tiene en Lisboa cinco locomotoras, espera diez más de las que tiene en construcción y prepara todo el material necesario para la explotación.

Se proyecta por la prensa católica de Portugal celebrar un Congreso de obreros.

La idea es excelente y ha de abrirse camino.

Buen ejemplo para imitarle en España.

En Lisboa, el gobernador civil ha prohibido la representación en el teatro del Guimario, de la obra *Los vencidos en la vida*, por ser altamente inmoral.

Será alguna filigrana como *El Monaguillo*.

Así se hace y se cumple con el deber de vigilar por la moral pública.

**Cartas originales.**—Un cursante de primer año de filosofía, en la Universidad de Valladolid, escribió á su padre la siguiente carta, que por su originalidad insertamos, así como la contestación de este último:

«Querido padre: Escribo á usted el lunes, para que llegando ésta á sus manos el martes, haga usted el miércoles las diligencias precisas para enviarme algún dinero el jueves, á fin de que yo lo reciba el viernes; porque sino, tomo un caballo el sábado, y me veo con usted el domingo. De usted su apasionado hijo.—Ciriaco.

«Mi querido hijo: Atu carta del lu-

nes, recibida el martes, contesto el miércoles, para que sepas el jueves, que no tendrás dinero el viernes; y que si tomas un caballo el sábado, te desengañarás el domingo de que no siendo ni domingo, ni sábado, ni viernes, ni jueves, ni miércoles, ni martes, ni lunes, cualquier otro día estará mi bolsillo á tu disposición. Tu padre.—Camilo.»

Un diario francés anuncia hoy que el diputado Mr. Chantemps provocará un incidente acerca del escándalo ocurrido en la iglesia de Saint-Merry, preguntando al gobierno qué medidas piensa tomar para evitar la reproducción de estos hechos.

Unos pescadores que estuvieron refugiados con sus lanchas en uno de los puertos de Poniente durante el último temporal, al regresar á Cádiz han referido que un perro de Terranova salvó á una niña de ocho años que iba en un barco que naufragó, sacándola á tierra, donde la recogieron unos carabineros, prodigándole los auxilios necesarios.

Dicen que admiraba el ver al perro al lado de la niña, sin quererse apartar de ella.

El alcalde de Armenteros interesa la busca y captura del mozo Luis Jaén Pérez, perteneciente al pasado reemplazo y el cual no se ha presentado aún.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Almendra dotada, con 75 pesetas anuales.

El Ayuntamiento de Sesmiro solicita el establecimiento de arbitrios extraordinarios para cubrir un déficit de 1059 pesetas.

De la localidad

La Academia de Santo Tomás celebrará esta tarde á las seis sesión en el local de costumbre, versando el tema sobre *Las vértebras cefálicas*, y estando á cargo del Académico D. Antonio Iglesias Gurruchaga.

Los agentes municipales aprehendieron esta mañana cuatro latas de petróleo en una casa del barrio de los Milagros, sitio en el cual las habían depositado momentos antes unos matuteros.

El jefe del puesto de la guardia civil de Peñaranda da parte hoy al gobierno civil de que días pasados se han dirigido anónimos á varios propietarios de Cantaracillo y de aquella villa exigiéndoles cantidades considerables y haciéndoles en ellos amenazas.

El inspector primero del cuerpo de vigilancia señor Hernández Meca practicó ayer un minucioso reconocimiento en cierta casa de las afueras de la puerta de Toro.

Sabemos que el objeto que la policía persigue se halla íntimamente relacionado con una estafa de cantidad considerable llevada á cabo en Madrid hace algún tiempo.

El Gobierno civil ha desestimado un recurso interpuesto por el vecino de Mieza Vicente García contra el ayuntamiento de dicho pueblo.

El Alcalde Santibáñez de Béjar se ha quejado al Gobierno civil, de que el vecino de dicho pueblo Miguel Briz se niega á entregarle varias armas para cuyo uso no está autorizado por el competente permiso.

El Sr. D. José González Castro, que suele subscribir con el seudónimo *Crotontilo*, ha acudido al Excmo. Prelado en queja por el sueldo que publicó EL CRITERIO, referente á las palabras que aquél suponía dichas por S. E. I. en el Senado. Ante todo, aplaudimos el paso dado por el Sr. González acudiendo á la autoridad de la Iglesia para corregir lo que entiende digno de corrección en un católico; y puesto que el señor González Castro reconoce de

buen grado que pudo no estar acertado en sus juicios al escribir el artículo que titulaba *Paralelos* y que publicó *La Democracia*, no tenemos inconveniente, para su satisfacción, en manifestar que con el sueldo de EL CRITERIO no se intentó molestarle de ninguna manera, y mucho menos amenguar su crédito profesional.

Creemos que con esta declaración quedará tranquilo el Sr. González Castro.

A las once de la mañana del jueves 24 del actual, subió al cielo á los cinco años de edad Arturo Pozueta de la Peña.

Nuestro sentido pésame á sus desconsolados padres.

Hoy tenemos el gusto de publicar nuestro anuncio titulado «Nuevo Invento» magnífica Prima que en verdad debe recogerse el utilísimo Barómetro indispensable en todas las casas para saber el grado de humedad ó sequedad, vientos, lluvias, calores, etcétera El Barómetro es niquelado y de metal dorado mate y por sus condiciones de baratura primero hoy en España; á nuestros suscriptores y lectores, les recomendamos hagan cuanto antes el pedido en la forma que indicamos en el anuncio, por ser objeto artístico y de forma redondo y elegante.

UN SABIO DE CAFÉ

Es indudable que han progresado ciertas ciencias, como es indudable que han retrocedido otras.

Pero también es cierto que la vulgarización científica ha dado sus naturales frutos, produciendo sabios de toda casta y pelaje hasta en los terrenos más refractarios al cultivo de las cucurbitáceas.

Por ejemplo... hasta en los cafés. Pues, si señor; en estas tabernas de la gente de levita tropieza uno á lo mejor con cada doctor en asnería que tumba de espaldas al más valiente, y en uno de estos tabernáculos, sentados á la misma mesa y entre sorbo y sorbo de café ó de licor, disputaban dos desconocidos que la casualidad, ó hablando en cristiano, la Providencia, había puesto en frente el uno del otro.

—Sí, señor, lo dicho dicho; soy militar, francmasón y librepensador.

—Hombre, pues yo no acierto á atar esas moscas, porque militar es sinónimo de hombre de ordenanza, y librepensador...

—¿Qué tiene usted que decir de los librepensadores?

—Sólo una cosa: que para ser verdaderamente libres... no concibo que se impongan á sí mismos ordenanza alguna, y menos la ordenanza militar.

—Es que... ha de saber usted que detesto dicha ordenanza, y el día que pueda... ¡jem!... ¿me comprende usted?

—Ya voy atando cabos; pero... militar y caballero, todo es uno, y los francmasones... francamente...

—¿Qué tiene usted que decir de los francmasones?

—Nada, hombre; nada. De usted tengo que decir que entra por todas, como la romana del diablo.

—Pues mire usted; entre librepensadores y francmasones he aprendido todo lo que sé; porque, mejorando lo presente, yo salí de mi tierra para el ejército hecho un animal.

—¿Y qué ha aprendido usted? ¿Puede saberse?

—Lo primero, que muerto el perro muerta la rabia.

—De manera, que entre usted y un borrico no hay más que diferencias de pelo, de orejas y de patas.

—Caballero, usted me insulta, y ha de saber usted, que á mí...

—Nada de eso; usted es el que niega la existencia, espiritualidad é inmortalidad del alma; de manera que usted, y no yo, se comprara á sí mismo con los animales.

—Es verdad, como que descendemos del antropiteco; pero lo decía usted de una manera...

—¿Lo ve usted? Acaba usted de llamar monos á nuestros ascendientes,

y... yo no me he dado por ofendido, porque los despropósitos no ofenden.

—¡Caballero!... Pues entonces ¿de quién desciende usted?

—De mis padres, y éstos de los suyos hasta subir á Dios, que creó la primitiva pareja humana.

—Esa es otra invención de los curas. Dios no existe.

—¡Qué barbaridad! Dios palpita en las criaturas todas, y se ve en todas partes.

—Precisamente por eso no creo en Él; pues no le supongo tan mal gusto que vaya á estar en ciertos lugares que debieran ser inodoros (1). Y lo mismo digo del cielo y del infierno. ¿Usted los ha visto? Pues yo tampoco, y en paz. Yo no creo más que lo que veo.

—De manera que tampoco creará usted en la honradez de su mujer porque no se ve.

—¡Caballero! Mi mujer es una santa, que se confiesa todas las semanas y...

—¡Ja, ja, ja! Conque mujer de un ateo, y se confiesa!

—Pero en cambio no he dejado bautizar á mi hija única.

—Permita usted, pues, que le diga que si aquello es una inconsecuencia, esto es un crimen y usted el criminal.

—¡Caballero! Necesito que explique usted esas palabras.

—La cosa no puede ser más sencilla. Usted es muy dueño de condenarse, si tiene ese mal gusto, profesando la incredulidad librepensadora ó las ridiculeces francmasónicas; pero ¿con qué derecho pone usted á su inocente hija en peligro inminente de perder la gloria?

—No diga usted tonterías, amigo. En primer lugar, mi niña está gordita y colorada como una manzana, y no tiene ganas de morirse; y en segundo lugar, si los angelitos van al cielo, ¿para quién lo guardan ustedes?

—Está usted muy atrasado de noticias, caballero militar; al cielo van únicamente los que mueren en gracia y limpios por ende del pecado original y mortal.

—¿Pero qué pecados ni qué calabazas quiere usted que tenga mi niña?

—El pecado original con que nacemos todos, y que se lava únicamente con el agua del bautismo.

—Entonces, ¿para dónde extienden ustedes el pasaporte á las criaturitas que mueren sin haber sido bautizadas?

—Para el limbo, santo varón, para el limbo.

—¡Ah! ya... ese lugar en donde se vive sin pena ni gloria.

—El mismo.

—Pues mire usted, cualquier cosa daría yo por ir al limbo.

—Usted vaya en hora... buena adonde más le guste; pero comete usted horrendo crimen privando á la hija de sus entrañas de la gloria.

—Hombre, para que vea usted que no soy tan criminal como á usted se le antoja, voy á complacer á usted y á mi mujer, que me está siempre con la misma cantinela. Bauticemos á mi niña, pero con dos condiciones.

—Cuántas usted quiera.

—Primera, que no han de saberlo mis compinches librepensadores; y segunda, que los curas no me pidan un cuarto.

—Somos amigos; venga esa mano, y todo corre de mi cuenta.

Así se hizo: la niña que contaba ya veinte meses, fué bautizada en la parroquia castrense con el mayor sigilo y sin que su padre, el sabio de café, pagase un céntimo, y puede suponerse el lector el regocijo grande de la desventurada esposa del francmasón y del católico ferviente que fué el protagonista de este suceso, rigurosamente histórico.

Pero lo admirable del caso es que, pocos días después, la venturosa niña falleció de una indigestión, y ruega ahora en el cielo por sus padres y por el católico oficioso que, con su charla de café, le abrió las puertas de la gloria,

MANUEL POLO PEYROLÓN

## CURIOSIDADES

**Cálculo curioso.**—De las listas de mortandad en Inglaterra resulta un dato curioso, á saber: que el soldado que se bate en la trinchera de una ciudad sitiada, ó en el campo de batalla, en presencia del ejército enemigo más valiente, está expuesto á menos probabilidades de muerte que el habitante de ciertas ciudades manufactureras de Inglaterra, como Manchester, Liverpool, etc. Las probabilidades de muerte en el sitio de Amberes, eran como 1 á 68; en el sitio de Badajoz, como 1 á 55; en la batalla de Waterloo, como 1 á 30. Para el obrero de Liverpool, las probabilidades de muerte son como 1 á 13; para el tejedor de Manchester, como 1 á 17; para el cuchillero de Sheffield, como 1 á 14.

**Madrid, Montevideo, Mondoñedo.**—Cortamos de *El Imparcial*:

Hay por ahí un libro que se titula *De París á París dando la vuelta al mundo*, y tenemos sobre la mesa algo parecido: un sobre que puede titularse *De Madrid á Mondoñedo pasando por Montevideo*.

Entró el sobre en cuestión en el Correo Central el 2 de Enero, y aparecía en él la siguiente leyenda, clara como el sol:

REGIMIENTO RESERVA NÚM. 57  
Sr. D. Manuel Luna y Prada, primer Teniente del mismo,  
Mondoñedo.

Cayó el sobre en manos de un empleado, leyó éste el sobre y se dijo:

—¡Arsa, que buen viaje llevas! Y echó la carta en la saca de.... Montevideo (República del Uruguay, América del Sur.)

Calló el sobre por prudencia y creyendo que la cosa no pasaría á mayores, pero el caso fué que á los dos días, en unión de otros tales que tenían, efectivamente, que hacer en América, nuestro sobre navegaba en demanda de la república oriental.

Llegó allá el 28 de Enero, y es fácil presumir la estupefacción de los empleados uruguayos al leer la dirección.

—¡Oiga, señor!—se dirían con el dejo del país.

—¡Que Mondoñedo no está aquí, carape! ¡que está en Lugo, señor!

Y poniendo un sello á la carta, volvieron á embarcarla el mismo día de retorno á Europa, después de escribir debajo de la palabra Mondoñedo esta otra:—*Ojo*—como diciendo:

—¡Ojo, señor! que no sabe dónde está Mondoñedo, carape!

Llegó á ésta el sobre el 25 de Febrero, bien de salud á pesar de tan largo viaje, y por fin lo reexpedieron para Lugo y Mondoñedo, donde le esperaban los amantes brazos del destinatario afligido.

No cabe más.

## COMUNICADO

Sr. Director de EL CRITERIO.

Muy señor nuestro y de nuestra mayor consideración: En el número 172 del periódico que usted tan dignamente dirige, hemos leído un suelto en el que, haciéndose cargo del retraso en la hora de salida que sufrió *La Democracia* el día 16 del corriente, discurre sobre la causa que la motivara, y aunque no señala el verdadero blanco de la cuestión, la falta de datos le impide hacer afirmaciones que nos permitimos consignar nosotros si la amabilidad de usted nos concede hospitalidad en las columnas de su diario.

Hemos de empezar por lamentar que el director de un periódico republicano de esta capital, en vez de procurarse simpatías con los operarios de su imprenta, estableciendo una relación armónica entre el capital y el trabajo (que nosotros le prestábamos), su conducta ha sido la misma que hubiera observado el más refinado burgués en la explotación del hombre.

Empezó el Sr. Soms por hacer ofertas á dos de los firmantes cuando prestaban servicios en otros establecimientos tipográficos de esta capital, hasta conseguir que trabaja-

sen en el suyo, por conceptuar que iban ganando en el cambio, pero bien pronto se convencieron de lo contrario.

Pactamos con el Sr. Soms que la jornada había de ser de diez horas y que el trabajo no se interrumpiría en días festivos ni domingos, pacto que nosotros cumplimos al pié de la letra, en tanto que por parte del señor Castelin se faltó á él, puesto que tiempo después cesó de darse trabajo en dichos domingos y días festivos.

Transformamos más adelante este mismo pensamiento, conviniendo por nuestra parte en entrar por la mañana una hora antes de la ordinaria en otros talleres, á fin de que por este medio pudieran quedarnos libres las tardes en los domingos, sin que disminuyéramos por esto ni un minuto nuestra jornada de diez horas diarias. Esta nueva modificación, que también fué aceptada por el señor Soms, y que era para él de gran conveniencia porque por ella podía anticipar la salida de su periódico, nos fué recompensada por este señor á fin de semana, negándonos el pago de la tarde del domingo que con tantas creces habíamos ganado en el transcurso de los siete días de la semana, trabajando once horas diarias en cada uno de ellos.

La escasez de personal que entonces existía en el establecimiento dió lugar á que prestásemos servicios extraordinarios para que el periódico no experimentase retraso en la hora de salida; por estos servicios jamás recibimos un céntimo, sucediendo lo propio al firmante Hernández por la composición de unas invitaciones que demandaban urgencia, á pesar de haberle ofrecido remuneración el regente por dicho trabajo.

Y como si todos los desengaños que hasta entonces nos llevaba dando el Sr. Soms con sus continuadas faltas á cuanto conveníamos con él, fueran pocos aún, el jueves 10 del corriente por la tarde, nos ordenó dejáramos los trabajos á las doce de la mañana á los diferentes oficiales, quedándose él trabajando en las cajas con el regente y tres chicos, oficio que nos causó gran extrañeza en D. Enrique, pero que entendimos desde luego obedecería á la poderosa razón económica que le obligaba á despedirnos. Y hé aquí por dónde el Sr. Soms, si bien es verdad que dejándonos sin trabajo no cumplía aquello de *nosotros no escatimamos el pan al obrero*, también lo es que tomando él el componedor en sus delicadas manos, llevaba á cabo al pié de la letra lo de *nuestro dinero... está ganado con el sudor de nuestra frente*. O lo que es igual, señor Soms: con el sudor de sus manos que más propiamente podía usted haber dicho en este caso.

Pero dejemos digresiones y volvamos á nuestro antiguo asunto, que aún queda más. El Sr. Soms, que como se ha visto no tenía trabajos bastantes para el personal que el jueves 10 del corriente se hallaba en su imprenta, el lunes 14 admitió un nuevo operario y, claro está, lo que había de suceder con este nuevo compañero nuestro, no se hizo esperar mucho, puesto que al día siguiente volvimos á encontrarnos no ya cinco cajistas sin trabajo, sino seis. Eso sí; hemos de consignar en honor á la verdad, que las órdenes para abandonar nuestras faenas nos comunicaban siempre con exquisita finura.

Fáltanos únicamente hacer constar que es falso de todo punto lo consignado en uno de los *Borriones* del número 83 de *La Democracia* y en el cual se dice: que nosotros, después de habernos salido definitivamente, volvimos á la imprenta y el regente de la misma no nos admitió, y es tanta la falsedad de este hecho, cuanto que nosotros podremos probar al Sr. Soms dónde y cuando quiera que fuimos á su imprenta y ¡qué se nos admitió! porque íbamos en justa demanda de lo que se nos adeudaba, y no con otro fin.

¡Conste, pues, D. Enrique! Conocidos á grandes rasgos los principales detalles de nuestras relaciones con el director de *La Democracia*, creemos que el público en gene-

ral, igual que todos nuestros compañeros, encontrarán suficientemente justificada nuestra conducta con el señor Soms, teniendo tranquila la conciencia por nuestra parte de haber cumplido con igual honradez y mayor caballerosidad que quien calificó de *juerga* nuestra protesta justa contra las informalidades de ciertas gentes.

Y con esto basta. Gracias mil, Sr. Director, y quedan de V. afectísimos seguros servidores q. s. m. b. los operarios, Narciso Hernández.—Rafael Patricio Pérez.

## BIBLIOGRAFIA

La importantísima revista agustiniana *La Ciudad de Dios* contiene en su último número llegado hay el siguiente sumario:

I. Meteorología, por el P. Angel Rodríguez.—II. La Biblioteca del Escorial, por el Padre Eustasio Esteban.—III. La pena de muerte y el derecho de indulto, por el Padre Jerónimo Montes.—IV. La atracción universal, por el P. Angel Rodríguez.—V. Catálogo de escritores Agustinos españoles, portugueses y americanos, por el Padre Bonifacio Moral.—VI. Revista científica.—La Exposición Colombina: proyectos y preparativos.—Asteros recientemente descubiertos.—Manchas solares y perturbaciones magnéticas.—El cable del Pacífico, por el Padre Juan Mateos.—VII. Crónica general.—VIII. Miscelánea.—Acerca de los choques de trenes.—Real decreto sobre creación de una Escuela superior normal de maestras en las Islas Filipinas.—IX. Observaciones meteorológicas.

## INFORMACIÓN TELEGRAFICA

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### LA HUELGA MINERA

Madrid 26.—El Consejo de la federación obrera de Londres ha pasado aviso á todos los grupos de las huelgas de los mineros advirtiéndoles que el martes próximo cesará en todas partes la huelga de las minas de carbón por haberse obtenido ya el objeto que se proponían que era el de en carecer este artículo.

### EL VI-IMPERIO DE PRUSIA

Madrid 26.—Los periódicos de Berlín indican que la dimisión de Caprivi no ha sido resuelta definitivamente y que el cancler tiene el pensamiento de combatir la existencia del gobierno especial de Prusia, creando un departamento de Estado en el imperio para la dirección de aquel reino. Dice que el Príncipe Enrique de Prusia, sería designado como vice-emperador del antiguo reino.

### CONGRESO OBRERO

Madrid 26.—Se ha verificado la apertura del segundo Congreso de las asociaciones de la clase obrera en O' Porto. Ayer ha sido la primera sesión útil. Después de elegir las comisiones y repartir los gastos del Congreso, se ha señalado como tema de estudio el de las horas normales del trabajo manifestación del primero de Mayo y quién debe llevar la dirección de ella.

### BANCOS PORTUGUESES

Madrid 26.—Reunidos en O' Porto los representantes de los bancos Portuense, Mercantil, Portugués y Unión y el de la Nueva Compañía de Utilidad pública, han nombrado una ponencia que redacte los estatutos de los dos nuevos Bancos únicos acordados en la reunión celebrada el día 22, fijándose un tipo único para las acciones de los dos nuevos bancos.

### LOS AZÚCARES

Madrid 26.—En la entrevista que el señor Leon y Castillo celebró anoche con el señor Ministro de Hacienda, le manifestó este que por su parte apoyaría el proyecto de eximir de derechos de importación en la península á los azúcares de Canarias.

## ULTIMA HORA

### VARIAS NOTICIAS

Madrid 26.—Inglaterra ha prohibido la importación de ganados españoles. Mañana se celebrará consejo de ministros bajo la presidencia del Sr. Cánovas. Asistirá el Sr. Elduayen. «El Imparcial» de hoy insiste en sus preguntas respecto á la pérdida de once millones en el Banco de España.

Salamanca: Imp. de Calatrava, á cargo de L. Rodríguez

(1) Razón alegada contra la existencia de Dios, en términos aún más groseros, por un catedrático de la Facultad de Ciencias.

# LA ESPAÑOLA

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

PEDID EN TODAS PARTES ESTA MARCA

TES, CAFÉS, SOPAS

38, Paseo de Arneros, 38, MADRID

30-9

## NUEVO INVENTO

DESCONOCIDO EN TODA EUROPA

MAGNÍFICA PRIMA

en obsequio y preferencia á nuestros subscriptores y lectores

La sociedad metalúrgica Govern de los Estados Unidos del Norte de América que sin reparar en gastos ni sacrificios ha podido conseguir dar á conocer é implantar en España un objeto que por su baratura y utilidad, puedan obtenerlo todas las clases sociales y ser digno por su vista y elegancia de figurar en el mejor salón, así como en la sala ó gabinete de las personas de modesta posición. Nuestros subscriptores y lectores pueden obtener, pues, el

## BARÓMETRO SISTEMA GOVERN

que la junta directiva de la Exposición de Chicago ha marcado por su insignificante precio el figurar en el pabellón tercero de la segunda nave, como objeto de utilidad y adorno á presentar.

Este magnífico y grande Barómetro mide 31 centímetros de circunferencia y 14 de alto, lo forma una esfera donde hay fijo variable, buen tiempo, buen tiempo fijo, muy seco, tempestad, grande lluvia, lluvia ó viento; humedad-sequedad 0, 5, 10, 15, 20, 25, 30, 35 y 40 grados, marcando la aguja negra, según la temperatura. El Barómetro es redondo, figurando la cabeza y pié de perro. Se compone de 18 piezas y por su forma puede ponerse sobre una mesa, tocador ó colgado, puesto que tiene también su argolla de metal. El dicho elegante Barómetro que todo es niquelado y metal dorado mate, ocupa un lugar preferente en la cuestión atmosférica, por las muchas utilidades que en sí reporta, pues á más de indicarnos por sus grados el estado de la atmósfera, esto es, si ha de llover, hacer tiempo vario ó buen tiempo, etcétera, que ya lo indica por la aguja á la cual obliga, según las variaciones del viento que es el dominante, es utilísimo é indispensable hoy día, en donde haya la desgracia de haber personas enfermas, como por ejemplo: Asmáticos y los que padecen de dolores inflamatorios ó reumáticos ó cualquier otra enfermedad, porque con este Barómetro pueden saber, colocado en su dormitorio ó cualquiera otra habitación, si la temperatura que van á disfrutar durante la noche es húmeda ó seca, basta colocar el Barómetro en cualquier habitación durante toda la tarde y al anochecer indicará el estado de la habitación y podrá ventilarse ó cerrarse ésta á medida que convenga á la salud de la persona. A este Barómetro se le puede llamar instantáneo porque en el lugar que se coloque y con sólo 4 ó 5 horas de tiempo señala los grados de humedad, sequedad, viento, lluvias, etc. No hay necesidad de tocar el barómetro para nada, pues sólo basta ponerlo sobre la mesa ó colgado para que él solo funcione según el tiempo. Puede limpiarse con badana ó un trapo cualquiera, cuidando que los agujeros estén limpios y circule el aire, y siendo, pues, indispensable para los agricultores, marinos, toda clase de industrias, comercio, escritorios, militares, clase obrera, etc., etc.

Se entregará el Barómetro á nuestros subscriptores y lectores por la insignificante cantidad de seis pesetas, siempre que se acompañe el cupón prima y sujetándose á las condiciones que ponemos más abajo.

EL CRITERIO SALAMANCA 6 PESETAS	<b>Cupón prima</b>	Vale hasta el día 27 de Abril de 1892
	<b>BARÓMETRO SISTEMA GOVERN</b>	
	Vale por	
	Representantes en España de la Sociedad <b>E. SANZ y C.<sup>a</sup>—Barcelona</b> CALLE DE ARIBAU, 54, (CASA CHAFLÁN)	

Modo é instrucciones de hacer el pedido que debe tenerse bien presente

Haciéndose imposible de que las administraciones de los periódicos lo puedan entregar á la mano en la misma, porque reporta los mismos gastos y hay confusiones en los pedidos, remisión, esperar á que lleguen, etc., para evitar todo esto, y para recoger el Barómetro, todos nuestros subscriptores y lectores deben dirigirse precisamente á los Sres. E. Sanz y C.<sup>a</sup>, calle de Aribau, número 54, (casa chaflán) Barcelona, acompañando el cupón prima y seis pesetas en letra del Giro mútuo de fácil cobro ó sellos de correos, si son sellos, es prudente certificar carta, y se le enviará el Barómetro franco de portes y todo gasto de embalaje especial. El Barómetro va embalado en dos cajas, una de cartón y otra de madera, con cuatro lacres papel de seda y todo en forma. Es indispensable y se advierte que se ponga bien claro el nombre, dirección, pueblo, ciudad, provincia, etc. En el pueblo donde no haya estación de ferrocarril, conviene decir la estación más próxima, todo esto bien claro para que no haya confusiones en la remisión tanto en correos como ferrocarril.

4-1

## QUIERO

obrar el bien mientras me dura el día (la vida), pues seguidamente me llega la muerte figurada por la noche) y entonces ya no puedo...  
(Obrar el bien! Si la inmensa mayoría obrásemos el bien, los obradores del mal se avergonzarían de sí mismos, vendrían á la verdad y se transformaría el mundo).

Siendo yo de profesión comerciante, y habiendo establecido un

**PRECIO FIJO, ECONÓMICO DE VERDAD,**

tanto para los géneros, cuyo valor aproximadamente se conoce, como para los en que aquél casi se desconoce, creo deber mio estampar á continuación los nombres de la mayor parte de los artículos que hay en esta pequeña tienda, (Lonja de la Cárcel, número 15), para conocimiento y bien de más.

Son: Amantelado, abrigos, arabias, amazonas, bayetas, bayetones, busquet, batistas, bombachos, blusas, cambrays, cotonias, calcetines, colchas, cretonas, coruñas, curados, cuties, camisas, camisetas, calzoncillos, cañamazos, carretes, crinolina, courtrays, cachemires, driles, elefantes, estopas, escocesas, entretelas, estameñas, frisas, fajas, faldas, fortunas, granadinas, holandas, chales, chalecos, chambras, yutes, inglesinas, indianas, irlandesas, irlandesas, jerseys, lienzos, linó, laval, mantas, manteles, mantos, mantones, muletones, mitones, medias, mangas, mahones, matafrios, merinos, muselinas, navarras, pañuelos de seda, de merino, de algodón y de hilo; pantalones, panas, peleles, percales, percalinas, pisanas, piqués, retortas, retores, sábanas, servilletas, toallas, terlices, toquillas, tapabocas, tartanes, tapetes, velos, velas, vichys, visillos y veludillos.

NOTA. Doy buen premio al oro de cuño español y á las libras esterlinas. Comprados isabelinos y antiguos y toda clase de moneda que no circule, siendo de plata ú oro.

**NO SE ABRE LOS DIAS FESTIVOS,**

mas, para dar facilidades, las vísperas de éstos estará abierto, durante este mes, hasta después de las nueve de la noche.

**JOSÉ ACEDO BERNARDO**

Á LOS SEÑORES SACERDOTES

La sastrería de Cayetano Garrote, Serranos, 35, que durante veintidos años viene de dicándose con preferencia á la confección de ropas tales y que desde largo tiempo presta sus servicios al Seminario Conciliar, ofrece á los señores eclesiásticos sus trabajos garantizando el gusto esmerado en el corte y gran economía en los precios.

Serranos, 35, Cayetano Garrote, Serranos, 35

**BUENA OCASIÓN**

**GRANDES REBAJAS**

EN

**TODOS LOS ARTÍCULOS CONCERNIENTES**

A LA

**BATERIA DE COCINA DE HIERRO PORCELANA**

CUYAS VENTAS SE HACEN CON PEQUEÑÍSIMA UTILIDAD

Así mismo esta casa ofrece al público y en iguales condiciones el más elegante surtido en lámparas suspensiones y de sobremesa, contando con toda clase de accesorios para repuesto.

**Petróleo refinado superior**

24-12

**ZAMORA 4, FRENTE AL CASINO DE SALAMANCA**

**IMPORTANTE**

El conocido D. Antonio Pepouey, escultor y marmolista, tiene la satisfacción de ofrecer á sus muchos parroquianos y á todos los que deseen utilizar sus trabajos su acreditadísimo taller, calle de Meléndez, conocida de antiguo de Sordolodos, donde se tienen panteones, lápidas, altares, etcétera, etc., chimeneas, muebles, fuentes, pavimentos, escaleras, etc., etc., y todo lo concerniente al arte de escultura y marmolista.

26

## LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Para los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, prepara el mismo Dr. Andreu el **RAPÉ NASALINA**, que los cura en muy pocas horas.

Los que tengan también **ASMA** ó **SOFOCACIÓN**, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—Opúsculos gratis.

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

40-34

### DOLORES DE MUELAS

### ODONTALGINA

DEL

Doctor Martin Vicente

Esta especial preparación calma instantáneamente el dolor por intenso que sea. A cada frasco acompaña la instrucción para su uso.

Precio del frasco 2 pesetas. Único depósito, en la Farmacia del Dr. Martín, plazuela del teatro del Liceo, núm. 38, Salamanca

8-8

### IMÁGENES

TALLER Y ESTABLECIMIENTO

de escultura religiosa

DE

**BERNARDO ROBERT**

calle de las Trompetas de Jaime I, número 1.º, BARCELONA. Se construyen toda clase de imágenes de madera, altares, oratorios, tronos y todo lo perteneciente en escultura para el culto católico.

16-8

Almacen de maderas

DE

**GARCIA PIEDRA Y COMPAÑIA**

frente á Calatrava

Hospital, número 4

MATERIALES DE ALBAÑILERIA

20-3

Se arrienda un piso principal en la casa número 15 de la calle de Arriba. Para tratar del precio y condiciones, en el piso bajo de la misma casa.

12-3

GRANDES REMESAS DE PAPELES PINTADOS

Sin competencia en clase, precio y gusto

**L. HUEBRA** San Pablo, 2 y 4 Salamanca

17

### APOLOGÍA CIENTÍFICA

DE LA FE CRISTIANA

POR DUILHÉ DE SAINT-PROJET

Traducción de **D. Manuel Polo y Peyrolón**

Obra indispensable para el católico que en pocas páginas quiera tener reunidos los argumentos principales para refutar las objeciones que contra la religión y la fe aduce la ciencia impía moderna. Segunda edición castellana con el retrato del autor.—A 3 pesetas el ejemplar.